

L'hôpital de Roye était encore le prix de ce même sang et de la vie des pauvres charitains , pendant la guerre et la peste qui désolèrent en 1668 la Picardie.

Or, en remontant à toutes ces pieuses origines , on voit que les cas sont nombreux où l'anéantissement de telles fondations , intervenues dans de semblables conditions , blesse profondément la famille dans la mémoire des siens , dans son blason , dans ses affections , dans ses sympathies , dans l'acquiescement de dettes sacrées. Ainsi , la fondation de l'hôpital de *Vezi*ns a une origine qui a dû rendre à la famille de la Porte bien regrettables ces dépossessions , exercées au préjudice des maisons de charité ; on peut en juger par le récit de cette fondation.

C'est en 1634 que François le Porc de la Porte , baron de *Vezi*ns , Latour - Landry , fondateur de cet hôpital , à la suite de circonstances extraordinaires qui lui firent perdre et retrouver tour-à-tour sa patrie et sa famille , ses biens et ses titres , fit bâtir , dans son bourg de *Vezi*ns , province d'Anjou , une maison de charité , sous l'invocation de *saint François* , et qu'il y établit six religieux de *Saint-Jean-de-Dieu* , ce qui se vérifie en son testament du 7 septembre 1631.

Les archives de l'Ordre relatent cette exécution testamentaire en un langage qui , de nos jours , a subi plus d'emprunt que de critique , et que nous regrettons de ne pouvoir reproduire.

François le Porc , venu au monde après la mort de son père , Madame la baronne de *Vezi*ns , sa mère , l'ayant placé en nourrice , l'enfant fut enlevé ; puis , par une série d'événements extraordinaires , il fut transporté en Hollande.

Il y apprit l'état de cordonnier. Simple ouvrier , il ignorait son pays , sa naissance ; — cependant il conservait encore le nom de *Vezi*ns. Agé de 17 ans , l'ouvrier *Vezi*ns passa en Angleterre ; il travaillait à Londres pendant que M. Latour-